

SUSCRICION
 En la capital. 4.50 pias. trimestre
 Fuera de la capital. 5.00 id. id.
 Un año en oro. 25 id. semestre
 Un año en oro. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado
 Redacción y Administración, calle del Progreso
 núm. 4, 5.º, 4.º

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 4 pta. linea.— En la segun-
 da, 75 céntos.— En la tercera, 50 céntos.— En la
 cuarta, 25 céntos.— y a los suscritores 12.— Anun-
 cios mortuorios en la cuarta plana, desde 5 pes-
 etas en adelante y además 15 céntos. de recibo por
 que dispo de la ley, por la inserción de cada anun-
 cio.— Comunicados y remitidos, de 1.50 á 5.00
 según la línea, á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y recla-
 mos, A. Lorelle, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII Se publica todos los dias excepto los siguientes á festivos Gerona jueves 24 de noviembre de 1898 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N. 6.622

TRAS LA TEMPESTAD LA CALMA

A las desdichas de la Patria en medio de la calma de la opinión, ha sustituido la nerviosidad de una parte de los españoles pidiendo reformas para salvar á esa Patria del total cataclismo, y á este estado nervioso actual, sustituirá seguramente el cansancio con su consiguiente aplanamiento.

Este subir y bajar es lo que nos desagrada; estos cambios súbitos son los que nos acongojan, por lo mismo que dicen muy claramente que seguimos sujetos á los vaivenes de una impresionabilidad que más parece efecto de dolencia que tesitura de carácter.

Los que recordamos y presenciarnos lo que ocurrió cuando la guerra de Africa, no comprendemos lo que ocurre ahora. Entonces no hubo más que un pensamiento, un ideal y un extraordinario entusiasmo; ahora ha existido un silencio sepulcral primero, una prodigalidad pasiva después, una indiferencia glacial más tarde, y un movimiento parcial en el presente. Entonces, el interés nacional sujestionaba á todas las clases, y ahora el parcial mueve los ánimos; entonces un grito de guerra y un aplauso de entusiasmo resonó por todas partes, y ahora un «que se me dá» ha sido la nota saliente y una censura sorda en quietismo inestable domina en todos los ánimos; ¿en qué consiste ello?

Hasta ahora hemos visto con desdén relativo como se derramaba la sangre de nuestro Ejército, como se agotaba la fortuna pública, como se hundía en el abismo del mar nuestra escuadra, como se ha perdido nuestro territorio ultramarino y como se han desencadenado sobre la nación tantas y tan tremendas desdichas, y hoy que todo yace maltrecho, el espíritu de clase revive con fuerza, los intereses de parcialidad se agitan y por diversos modos se busca, no una solución á un problema, sino la consecución de medios que pongan á flote sistemas de administración y reglas administrativas que beneficien intereses también parciales vestidos con todas las galas del interés colectivo.

Hay que hablar con claridad y no engañar á nadie, porque lo que sucede en Zaragoza y se discute en la villa y Corte no representa otro objeto que el mejoramiento de clases, por más que de ello pueda salir con alguna ganancia la entidad nacional.

Debemos congratularnos de que se mueva parte de los intereses, pero debemos sentir que ese movimiento no se circunscriba á todo el enorguismo, dándole carácter puramente nacional, que es lo que no reviste nada de lo que sucede.

¿Qué resultado dará todo esto? tememos que quede reducido al fin y á la postre á una agitación epiléptica, á la que suceda de nuevo el abatimiento y la soñolencia, y porque no sería la última vez que tal aconteciera tememos con sobrado motivo que las mismas causas produzcan idénticos efectos.

Hay que regenerar al país, se dice ahora; pero al propio tiempo que se buscan las tangentes de esa regeneración, dejamos que continúe en pie el fundamento de la degeneración que lamentamos, dejamos que siga campanando por sus respetos la inmoralidad que nos deshona y el caciquismo que nos mancilla y destruye cuanto toca.

Por esto decimos que no nos expli-

camos lo que vemos. Principiar la casa por el tejado no es dable á la flaqueza humana, por empeño que se ponga, y querer regenerar sin barrer antes los microbios que todo lo infeccionan y lo ennegrecen, es otra locura que solo ha de darnos resultados contraproducentes.

Todo esto no es otra cosa que una tempestad en un vaso de agua; el movimiento de la ardilla nunca fué beneficioso á nada ni para nada, y tememos con razón que detrás de esta pequeña tempestad vuelva á reinar esa calma mortuoria que aterra y anonada.

Dios quiera nos equivoquemos.

Delito de lesa-patria

Esta vez se dice que vá de veras; que se ha cubierto el empréstito que necesitaba don Carlos, y que firmado el tratado de paz, se lanzaran sus partidarios al campo promoviendo otra guerra civil, si siempre de muy tristes resultados, en los momentos presentes de consecuencia fatalista para la pobre y desventurada España.

Si ese partido, que ha dado muestras de patriotismo durante algunos años, quiere caer de una vez del pedestal, que su conducta pueda haberle conquistado, no tiene más que hacer que encender otra guerra, envenerar las heridas que los recientes hechos han ocasionado al corazón de la Patria, convertir de nuevo en regueros de sangre lo que habían de ser manantiales de riqueza para reponernos de nuestras enormes pérdidas, y abrir tumbas y más tumbas, donde debieran brotar con nueva savia brazos fuertes para empuñar la azada, almas varoniles para reconstruir nuestra pasada grandeza y héroes que en su día sepan tomar venganza de las infamias de hoy, y devuelvan á la Patria lo que hoy le es á robando miserablemente.

Desengañense los carlistas. Todo lo que no venga evolucionando y paso á paso, por el conducto de la lógica de los tiempos y de las circunstancias, ni tendrá vida, ni echará raíces. Donde el terreno no esté abonado, no vivirán ni fructificarán los árboles. Pretender que hoy se acepten á viva fuerza las doctrinas que informan el partido tradicionalista, es señalar en lo imposible. La lucha será sangrienta, y recordándose otros tiempos, el país verá, hoy como ayer, y más que ayer, al partido carlista representante de la ambición de un príncipe, no de los principios que España ha de demandar en todo caso y que nunca han de imponerle contra su voluntad.

Don Jaime se ha separado ya del Ejército ruso y vá á salir con dirección á España.

Sus compañeros de armas le han obsequiado con un banquete. No sabemos lo que le habrán deseado al llegar el momento de los brindis, pero cualquier persona de buena voluntad y amante de España le habría dicho seguramente lo que sigue:

«Tú, y tu padre, veis la Patria desde lejos, demasiado lejos, para que podáis juzgarla. Los que os habian de ella os engañan, y los que os aconsejan acerca de ella, no os quieren bien. La Patria no está para trastornos, sino para reponerse de los pasados. Si acabais de matarla, enterraréis con ella lo que puedan tener de sanos vuestros principios, y seréis culpables del delito de lesa patria por vuestra imprudencia, vuestra precipitación y vuestra falta de patriotismo.»

LA ISLA CHRISTMAS

El geógrafo americano Sr. C. W. Andrews, acaba de regresar de una expedición

á la isla Christmas, expedición costeada por sir John Murray y que ha durado quince meses; de ella se esperaban grandes resultados geológicos y botánicos, porque la isla Christmas, hasta ahora ha permanecido virgen de huella humana, y su flora, su fauna y su suelo eran completamente desconocidos. El *Times* anuncia que tales esperanzas no han resultado fallidas. El señor Andrews ha llevado á cabo su empresa de exploración venciendo grandes dificultades.

La isla es á eleva la á 300 metros sobre el nivel del mar, y cubierta de bosques tan frondosos, de árboles tan gigantes y de malezas tan espesas, que los individuos de la pequeña colonia de expedicionarios establecida á orillas del mar, jamás lograron penetrar más de una milla tierra adentro.

La única agua potable la da un manantial que brota de unas rocas de la costa.

DE TODAS PARTES

Lluvia de estrellas

El 13 de noviembre faltaba exactamente un año para que se cumpliera el período del máximo de las estrellas fugaces, llamadas «leónidas» por irradiar aparentemente de un punto situado en la constelación del león. Y como, según la moderna teoría astronómica de estos meteoros, la tierra encuentra el anillo cósmico que los origina, cada año en diferentes puntos, dando lugar á meteoros más ó menos numerosos y brillantes, produciendo sorprendente lluvia de estrellas fugaces cada 33,25 años, resulta que en la actualidad nos encontramos en las proximidades del máximo.

Según Mr. Benning, autoridad indiscutible en estas materias, la lluvia meteórica debe comprender tres fases separadas por dos intervalos en que los meteoros no aparecen ó sean muy escasos. Estas fases corresponden al paso de nuestro globo á través de dos masas meteóricas relativamente ténues, y de una intermedia de mayor intensidad.

A pesar de que el fenómeno no se presentará en toda su magnificencia hasta el año venidero, el recuerdo de las sorprendentes lluvias de estrellas, observadas en 1799, 1833 y 1866, ha excitado la curiosidad y el interés del mundo científico, y en todos los observatorios se han hecho los preparativos necesarios, á fin de que las observaciones sean todo lo numerosas y completas que el estado actual de la ciencia exige, si se ha de llegar á resolver todos ó algunos de los puntos cuestionables ó dudosos que se presentan en esta rama de la ciencia astronómica.

Porvenir financiero de Cuba

Dedica *Le Matin*, de París, un largo artículo á estudiar la situación financiera de la isla de Cuba a presente y para el porvenir, con aplicaciones al mercado francés.

Parte de la base de que independiente ó anexionada á los Estados Unidos la isla, se reducirán sus gastos, y como pacificado el territorio se desarrollará la producción, los ingresos aumentarán, con lo cual no habrá déficit y podrá holgadamente atender á todas sus obligaciones.

Entre ellas ca por supuesto el periódico francés que se contará por el gobierno de Cuba, con la de pagar los intereses y amortización de la Deuda de la isla, por el carácter hipotecario que tiene, toda vez que á su pago están afectas las contribuciones y rentas de la gran Antilla, garantía que no puede desaparecer porque se cambie de soberanía.

Por eso se ocupa del aumento que tendrán los ingresos de los tributos, y deduce que será fácil cubrir ese compromiso sin tener que apelar á la responsabilidad subsidiaria de España.

La consecuencia que saca *Le Matin* es que con el abandono de la soberanía de España sobre Cuba pueden salir gananciosos los tenedores de esas deudas.

Nos alegraríamos de que eso resultase verdad; pero falta para ello que el gobierno de Cuba reconozca esa deuda, cosa que no parece probable, aunque sea indiscutible la justicia de hacerlo así.

El otro punto que examina el periódico francés es el de las relaciones mercantiles; haciendo notar que deja de tener España ventaja sobre los demás países, y que con el nuevo arancel de Cuba, Francia podrá enviar muchos productos que antes no podía remitir, y obtener grandes beneficios.

Esto es lo sensible para los productores españoles, que van á encontrarse con una competencia difícil de vencer.

Los perros en el teatro

Habrán ustedes visto con alguna frecuencia en los periódicos, sitellecticos y gacetillas del tenor (ó triple) siguiente:

«El aplaudido primer actor, don Fulanito de Tal, que acaba de realizar una brillante campaña artística por los principales teatros de Andalucía, se halla á disposición de las empresas.»

Es una forma como otra cualquiera de implorar la caridad pública desde las columnas de la prensa, después de haber sableado á todo el mundo en la acera del Sizo.

Y, efectivamente, nunca faltan actores «de ambos sexos», que se encuentren dispuestos á cualquier cosa, con tal de que los contraten.

Los que no andan ya tan á disposición de las empresas teatrales son los *perros* («de ambos sexos» también); y si no, que lo diga esa interminable racha de *cerrojazos* que vienen á ser el rasgo característico de la presente temporada de invierno.

Un empresario inglés ha descubierto la receta para que los perros entren en su teatro, no por la taquilla, que es de lo que se trata en Madrid, sino por la mismísima puerta del escenario.

En eso de procurarse perros chicos y perros grandes, nadie como los ingleses.

No es en España nuevo el espectáculo de ver animales en escena.

Recuerden ustedes la época del burro, en que los más hábiles cultivadores del género chico se empeñaban en hacerlo—ó mejor dicho, hacerle—salir á las tablas (si bien nunca al final de la representación), en calidad de intérprete de sus obras.

Los *perros de verdad* han desempeñado también importantísimos papeles en comedias y melodramas, sin contar á los artistas que ladran mejor que recitan los suyos propios.

Pero basta de hablar perrerías y vamos á lo que importa.

El público de Glasgow se divierte muchísimo en la actualidad, asistiendo á las representaciones de un *drámbon* terrible, ejecutado maravillosamente—según dicen—por una compañía de perros auténticos, legítimos y no sabemos si hidrófobos...

Aunque más bien pudiera aplicarse á los espectadores el último calificativo, ya que aplauden á *rabiarse* el concienzudo trabajo de los irreligentes animalitos.

El drama se titula: *Señales*.

«Señales de los tiempos» como dijo el otro. Los personajes (con perdón sea dicho) son: *Tomser* (alguno que tose), León, Tigre, Duque, Príncipe y Héroe.

No puede precisarse quien sea el «barba», ni el galán joven, ni el primer actor; lo único que sabemos es que pertenecen á distintas categorías étnicas, es decir, á diferentes razas, para hablar claro.

Unos son *bulldogs*, otros de San Bernardo y otros... ni de San Bernardo ni *bulldogs*. No conocemos mas pelos y señales de los «interesados.»

Si fuéramos á contar el argumento de la obra, sería cosas de «echar á perros» algunas columnas del periódico, porque es de advertir que el drama en cuestión tiene la friolera de cuatro actos.

En el primero, uno de los distinguidos representantes de la raza canina, esconde el arma con que su amo ha cometido un asesinato y le salva; pero su señor moriría envenenado en el acto segundo, si otro de los perros no acudiera pronto con el antídoto; mientras un tercero se lanza sobre el *amigo* que desempeña la parte de «traidor.»

El cuadro de mayor efecto es el final de la obra, en el que todos los perros salen á escena y libran de diferentes peligros á varia-

personas, que no pertenecen ya á la clase de actores perrunos.

Láncese á traducir el libro cualquier chico *modernista* de los que van saliendo por todas partes, y verán ustedes como los teatros comienzan á descender sus cerrojos, y vuelven los perros á entrar por el hueco de las taquillas.

EL HAMBRE LLEGA

Con este título ha publicado *El Guadalete*, de Jerez, el siguiente artículo, muy digno de ser tenido en cuenta.

La situación de las clases pobres es difícilísima en Andalucía y urge poner remedio al mal si se han de evitar conflictos y tal vez días tristes para España.

Deja así el periódico jerezano: «Todas las primeras materias que hay en España se las están llevando al extranjero.

Los cereales, los aceites, los granos; hasta las patatas, son hoy objeto de exportación.

Los artículos de primera necesidad van subiendo de precio de día en día. Para las clases menesterosas se prepara un invierno terrible, que quizás con el tiempo pudiera evitarse en gran parte.

Nos vamos á quedar sin trigo, sin carne, sin aquellas materias que son tan esenciales para la vida.

Los acaparadores están haciendo los grandes negocios; el hambre vendrá después, pero ellos van acrecentando pingües ganancias.

Somos partidarios de fomentar la exportación de todo lo que sobra, á la vez que partidarios de conservar lo necesario.

La razón es una gran familia que no debe vender al extranjero lo que le sea preciso, para comprarlo después á mayor precio.

Este es el legítimo principio económico porque debe regirse el país.

Todos los artículos de primera necesidad están hoy carísimos, los pobres no saben ya lo que van á comer; si el precio de esos artículos se eleva, como es de temer, dada la activa exportación que se hace, el conflicto quedará planteado en términos pavorosos.

Pueblo esta imprevisor, parece que ha olvidado los motines y peligros que la falta de subsistencia ha motivado repetidas veces.

Aun es tiempo de prepararse y defenderse.

La alimentación de las clases humildes debe preocupar la atención del Gobierno.»

Conflicto con los Estados- Unidos

NOTICIAS DEL 23

La Comisión de París

El Gobierno ha recibido varios telegramas del señor Montero Ríos, dándole cuenta de sus últimas impresiones respecto del resultado de la conferencia.

No se conoce el contenido de dichos telegramas, pero los ministeriales siguen mostrando pocas esperanzas.

Ingleses y yankees

Desde ayer se observa un cambio radical en el lenguaje de la prensa inglesa al hablar de los asuntos de Norte-américa.

La causa de este cambio es el ofrecimiento que ha hecho el Gobierno de Washington de abrir al comercio universal los puertos de Filipinas.

Ya los periódicos ingleses ven con agrado el dominio de los yankees en el archipiélago y periódico hay que aplaude sin rebozo cuanto hacen y pide la comisión americana de París, á la cual anima para que no ceda en su intransigencia.

El negocio ante todo.

Las negociaciones

Dicen de París que los comisionados españoles se reunieron después de la sesión celebrada por la Comisión mixta, para examinar detenidamente los términos del *memorandum* presentado por los comisionados yankees.

Añádesa que el señor Garnica ha facilitado á un redactor de *Le Petit Bleu* algunas noticias sobre las decisiones tomadas

en la última sesión por los españoles, y que dicho comisionado ha manifestado que la suma de 20 millones que nos ofrecen los norteamericanos como indemnización, son inaceptables y que si esa suma es como recompensa de los gastos de guerra hechos, en ese caso habría que esperar antes de aceptarla las órdenes del Gobierno español para rechazarla ó aceptarla, por más que ya no habrá tiempo de recibir nuevas instrucciones.

En todo caso, añade el señor Garnica, las negociaciones quedarán terminadas en la presente semana.

Lo que aconseja el «Daily News»

Comunican de París que el *Daily News* aconseja á los españoles la oferta hecha por los Estados Unidos á cambio de la cesión de Filipinas, y añade que esto constituye un acto de generosidad de Norte-América, sin que esta proposición pueda considerarse ofensiva para España, que cuenta con un Ejército valiente y bien organizado.

Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

ALMUERZO

Besugo asado.—Huevos fritos.—Biftec á la parrilla.—Ensalada.—Postres.

COMIDA

Sopa de arroz.—Pescadillas con cebolla.—Riñones de ternera á la parrilla.—Solomillo asado.—Ensalada.—Postres.

Besugo asado.—Bien limpio, se le introduce en el vientre un picadillo de ajos, jamón, cáscara de limón y la sal necesaria, dejándolo en este estado durante tres horas; y después se pone en una cacerola con aceite y un poco de caldo que se colocará á fuego lento hasta que se ase, pudiendo servirlo rociado con zumo de limón.

Riñones de ternera á la parrilla.—Se abren á lo largo sin separar los trozos y se sazonan con sal y pimienta. Rociados con aceite se colocan en la parrilla por el lado cortado y se hacen cocer á buen fuego. Se sirven calientes con una salsa de perejil, sal, cebollas picadas y un poco de vinagre.

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

El cabo escribiente de esta Comandancia de la Guardia civil señor Solas, ha sido ascendido á sargento.

Nuestra enhorabuena.

—Ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia de Logroño don Fidel Gante, actual juez de instrucción del partido de La Bisbal, cargo que ha desempeñado durante ocho años y en el que se ha distinguido por ser funcionario de justicia que ha despreciado las imposiciones del caciquismo.

—Dice *El Diario de Gerona*:

«Ayer nos sorprendió el telégrafo con el nombramiento del señor Lopedano para fiscal de nuestra Audiencia provincial, donde no hay vacante dicho cargo, que sepamos.»

—Se ha hecho cargo de la Ayudantía de Marina y Capitanía del distrito de Cadaqués, don José Casanova y Reyes.

—Telegrafía de Santander, que se han hundido dos casas en la calle de San Pedro, sin que ocurrieran desgracias, amenazando ruina las contiguas, que quedaron desalojadas.

También se ha hundido la barca que hace servicio en la ría Treto cargada con cuatro carros de mercancías, ahogándose el barquero y dos buyes.

La pareja de la Guardia civil se salvó milagrosamente, y como según informe ha habido morosidad en acudir á prestar auxilio, ha salido un ingeniero para depurar responsabilidades y restablecer el servicio.

—Los uniformes de los guardias municipales están en tal estado, que resultan un descrédito para la Alcaldía, y otro tanto

sucede con los *chubasqueros* que han lucido estos días dichos individuos.

Ya que de la Alcaldía hablamos, se nos ocurre una pregunta:

¿Tienen capotes de lluvia los serenos? De ser afirmativa la respuesta conviene se ordene el que los vigilantes nocturnos hagan uso de los mismos cuando el tiempo lo reclame, y de lo contrario urge se les dote de dichos capotes, pues resulta muy ridículo é incómodo ver á un sereno con farol, chuzo y paraguas.

—Ha quedado expedita la línea de Francia, que estaba interceptada entre las estaciones de Malgrat y Arenys, á causa del último temporal de aguas.

—A *La Publicidad* le escriben de Rosas, dándole cuenta de que el día 19, muy cerca de la una de la madrugada, embarrancó en la playa á unos 200 metros de la población el bergantín goleta griego «Zonnit», que llevaba 7 tripulantes.

Se dirigía á Port-Vendres con cargamento de avena, y á la altura del cabo Corso (Córcega) y á 50 millas de la costa, les cogió el temporal con tal furia que un golpe de mar les arrebató un tripulante, parte del timón, un bote y la cámara en que se guardaba la documentación.

Acudieron los primeros al lugar del siniestro el teniente de Carabineros y una pareja de dicho instituto, siguiendo después el cabo de matrícula y el sereno. Hasta las seis menos cuarto de la madrugada no pudieron prestarles auxilio. El dependiente de la Sanidad Ramón Buscató, dispuso un bote con cuatro hombres y salvaron á los tripulantes que creían haber embarrancado en las Baleares. También se salvaron algunos objetos, perdiéndose el buque por completo. El cargamento estaba asegurado.

El parte oficial dado por el alcalde de Rosas á este Gobierno civil, añade desgraciadamente que el temporal arrebató de á bordo á uno de los marineros.

—Ha fallecido víctima de terrible enfermedad el joven don José Estrach, hijo del conocido industrial de esta ciudad del mismo apellido conocido por Buitan, al que enviamos el pésame.

—El métrico mayor don Paulino Fernández Mariscal, ha sido nombrado director del Hospital militar de Figueras.

—Ha sido nombrado vista de la Aduana de Portbou, don Mariano Alonso Sauch z Valverde.

—Antes de anoche no pasó por esta ciudad con dirección á Barcelona, en donde era esperado, el segundo cabo gobernador militar de Manila don Fermín Jáudenes.

Según leemos, dicho señor se ha quedado en Marsella algo delicado de salud, y además por haber descubierto, al llegar en dicho puerto francés, que le había sido saqueado el equipaje que mandó con anticipación.

En el tren que se suponía pasaba el general Jáudenes, que ha sido también gobernador militar de esta plaza, lo verificaron su hijo el capitán de Infantería don Antonio, el métrico primero de Sanidad militar don José Moreno Lopez y el oficial primero de Administración don Germán Alonso Cuevillas.

—Se trata de construir un paseo desde la plaza del Hospital á la calle carretera de Barcelona.

—El asunto Dreyfus, conforme se va nuevamente desarrollando, ofrece inesperadas sorpresas que contribuyen á que los ánimos que más se soliviantaron al anunciarse la revisión, van ya tranquilizándose.

Ha acordado el Tribunal de Casación que se aporten á la causa nuevos é importantísimos documentos, que arrojarán, según se dice, mucha luz en el proceso.

—El vista de la Aduana de Port Bou don Luis Ponce ha sido nombrado administrador de la de Dévia.

—La *Gaceta* del día 21 del actual, publica el siguiente Decreto:

«Conforme con lo propuesto por la Dirección general de Aduanas se ha dispuesto que se habilite la playa de Llafranch como recinto de la Aduana de Palafrugell, para que puedan verificarse las operaciones de carga y descarga propias de las facultades que corresponden á aquella subalterna, cuidando los jefes de Hacienda de la pro-

vincia de establecer un puesto fijo de veteranos en la indicada playa, y siendo obligación de los recurrentes facilitar el local en que dicha fuerza haya de acuartelarse.»

—En la villa de Amer continúa el tifus haciendo de las suyas.

Creemos que no estaría de más se ordenase por quien corresponde una inspección sanitaria.

—El sábado último al llegar, á la estación del ferrocarril de Ripoll el tren 4 de la noche, procedente de Barcelona, observó el corneta de la Guardia civil Máximo Font Peix que una mujer era arrastrada por el mismo, y seguidamente despreciado todo peligro se arrojó el valiente guardia sobre María Anglada Sanglas, de Manlleu, que así se llamaba aquella, para salvarla siendo también cogido por el tren, pero milagrosamente pudo desasirse del mismo sin recibir ningún daño y consiguiendo su objeto, pues la asustada mujer resultó ilesa, si bien ambos quedaron con las ropas destrozadas.

Cuantas personas presenciaron la escena elogian con verdadero entusiasmo el heroico acto llevado á cabo por el corneta Font, al cual recomendamos al digno jefe de la Comandancia de la Guardia civil, señor Mola, para una recompensa, que bien la merece por su acto de abnegación.

—Nuestro amigo el conocido fondista don Juan Nicolás, ha ofrecido por una sola vez proporcionar gratuitamente caldo á los repatriados el día que lleguen á esta mas de cincuenta.

—En una carretera de Teruel cuestionaron los obreros Pedro Baciol y su hijo Raimundo con Manuel Collado, ocasionándole una tremenda herida en la cabeza y otras en distintas partes del cuerpo, de las cuales murió en el acto.

Los agresores ingresaron en la Cárcel.

—El caserío Zicurtagui, término de Vergara, ha sido reducido á escombros por un violento incendio. Las pérdidas son de mucha consideración.

—En las calles de la Rutlla y Ulltonja, se está haciendo los preparativos para instalar el alumbrado eléctrico.

—Hoy es esperado en Barcelona el vapor francés «Les Andes» el cual conduce 75 jefes y oficiales, 7 médicos, 2 farmacéuticos, 1 capitan, 25 sanitarios, 1303 enfermos graves, 46 leves y 121 bultos.

—Ha sido pedido por el Ministerio de la Guerra, un estado de los individuos incorporados á filas en este distrito militar.

—Es necesario por el decoro de la Alcaldía que se ordene el que se pinten los balcones de la Casa Consistorial, se pongan nuevos los cristales rotos y que se limpien todos.

—Al Parque de artillería de esta plaza han sido remitidos por el de Barcelona, cien mil cartuchos Mauser.

—Ayer se dijo que el juez de instrucción de Santa Coloma de Farnés don Pedro Prendes, será nombrado para el de La Bisbal.

Si así fuera, estarían de enhorabuena los bisbalenses, pues el señor Prendes es un recto y pundonoroso funcionario.

—Es probable que los restos de Cristóbal Colón sean conducidos á España en el mismo buque que conduzca á la península al general Blaneo.

En cuanto estén aquí, se depositarán en el panteón que designe el duque de Veragua.

—Un *curda* se empeñó la noche de antes de ayer en demostrar que tenía buena voz, y dió una serenata á los vecinos de la calle de Marradars, siendo obsequiado con un *liquido* que mancha y no se bebe, que le echaron desde uno de los balcones de la misma.

—Ayer firmó S. M. la Reina un decreto admitiendo la admisión del marqués de Peña Plata del cargo de gobernador general de Cuba, en el que ha sustituido el general González Parrado.

—Ayer mañana quedó despejado el firmamento y apareció el sol, pero el buen tiempo duró poco, pues por la tarde volvieron las nubes á cubrirlo soplando un airecillo bastante frío é incómodo.

—Las autoridades militares interesan la busca y captura del soldado desertor del

R-egimiento de la Princesa Salvador Moner Avelián.

—La Academia regional preparatoria para sargentos, de este distrito militar, quedará constituida del siguiente modo:

D-irector, don Francisco Camarasa, coronel de infantería; profesores: don Lindo Alonso de Medita, comandante; don Ramón López Domenech y don Ricardo García Alpuent, capitanes; don Luis Martínez Uria, capitán de Artillería; don Ricardo Martínez Uacit, de Ingenieros, y el primer teniente de Caballería don Ramón Puig de Ramos, quienes muy en breve comenzarán sus tareas de examen á los aspirantes.

—Ayer llegaron á esta ciudad, los repatriados siguientes:

Juan Riera, natural de Rádaura, del batallón de América; Jaime Bacheater, natural de Risas, del batallón del Rey; Mauricio Costa, natural de Vianala, del batallón de Cicinia; José Balmaña, natural de San Feliu Bada, del batallón de Baién provisional número 1; Nicolás Cárdena; natural de Palma del Rey (provincia de Córdoba), del batallón de la Habana.

—Ayer fué presentado en el gobierno civil el *celebrísimo* reparto de artillos que tact. ha dado que habar en Llagostera.

Le prueba de la imparcialidad con que ha sido aquel confectionado es que al mismo se acompañan extraordinario de número de reclamaciones.

La policia ha regresado de Llagostera.

—Está enfermo de gravedad nuestro estimado amigo el joven poeta don Narciso de Fontanilles, cuyo alivio sinceramente deseamos.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS
son el remedio más eficaz
Contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc.
S. G.

PARA LAS SEÑORAS

Os diré, algunas palabras á propósito del cuarto de dormir, que pudieran servir de mucho. Nada os digo del decorado de las paredes con pintura al óleo, porque el procedimiento no suele gustar á algunas por parecer frío y seco.

¶ No conviene mucho en los dormitorios las tapicerías y, por cuestión de higiene, aseguro que no debieran usarse ni alfombras, ni tapices; no obstante, como hay quien prefiera este decorado, haré algunas observaciones que no conviene echar en olvido.

Hay que evitar primeramente que las tapicerías sean poco saludables, teniendo una limpieza exquisita, y sobre todo empleando tapices que se puedan descolgar, no ya porque este procedimiento resulte mas elegante y gracioso que el del tapiz pegado á la pared, sino por ser mas higiénico.

Respecto á las alfombras, no es muy conveniente clavetearlas alrededor del cuarto, antes bien deben sujetarse con tornillos á treinta ó cuarenta centímetros de la pared.

Y ya que de alfombras se trata, quiero daros una receta para devolverles el lustre y color primitivo, si los perdieron con el uso. Por ser sencillísima la cosa, no es menos digna de ser conocida.

Con una col fresca y tiesa se frota la alfombra como con un capillo, y con esta única operación, se consigue que los dibujos adquieran el lustre que tenían de antes ensuciarse.

Volvamos á la decoración de la pared. Supongo que ésta está sencillamente pintada de blanco ó gris. Pues bien; alrededor del cuarto y lo mas cerca posible de las molduras del techo, se colocan unos clavos de cabeza dorada á igual distancia uno de otro (á veinte ó veinticinco centímetros), y de cada uno de estos se cuelga por medio de anillitas de cobre las citadas tapicerías.

Para dar ligero movimiento de ondulación á la colgadura, se deja un espacio más ancho entre las anillas que entre los clavos, y de este modo resulta que la tapicería se queda un poco floja entre cada espacio. Si las anillas se colocan á la misma distancia que los clavos, debe hacerse un plieguecito en el sitio de cada anilla. La ondulación se produce entonces á lo largo, y no al desgaire como en el primer caso, pero esto es cuestión de gusto. No olviden que á la orilla de la tapicería debe coserse una paramanera con una borla en cada anilla, no solo en la parte alta, sino

en su correspondiente próxima al suelo.

Colocada en esta forma la tapicería, es sumamente fácil descolgarla, y por consiguiente, sacudirla y cepillarla. Comprenderán que es preferible por lo cómodo el no hacer la colgadura de un solo pedazo, pudiendo dividir en tantas partes como se crea conveniente, y hasta dejar sin tapiz el sitio ocupado por un mueble grande.

Muy á propósito para este uso, se hacen ahora paños de lana muy parecidos á las cretonas, de colores hermosos, frescos y alegres.

Estas cretonas que antes sólo se empleaban en los pueblos, perfeccionadas, son de uso corriente en las capitales y tienen la gran ventaja de que pueden lavarse sin que pierdan nada de su color primitiva.

Se hacen también rinconeras decoradas con cretona ó muselina de arte, con armadura de madera blanca, que se puede pintar del color que más agrade. (Es muy fácil emplear hoy esas pinturas de laca. Las señoras mismas pueden hacer gran cantidad con poco gasto.)

Voy á daros ahora idea de la construcción de un biombo pequeño que someto á vuestra aprobación. Cojan unos bastidores (paralelógramos de madera), tres, por ejemplo, unidos por visagras de modo que puedan plegarse uno sobre otro. Pintese primero la armadura del color más adecuado y déjese secar.

Queremos hacer el biombo con muselina de arte á grandes dibujos.

Trézase el paño haciendo un remate de buen gusto á cada lado de la parte superior, haciendo lo mismo en la de abajo. Esírese después un poco el paño de modo que la parte fruncida ofrezca alguna resistencia.

Ultimamente se colocan lazos de seda del mismo color de la pintura á cada costado del biombo, y tendremos el mueble concluido. Como variante se puede colo-

car en el centro de uno de los bastidores una escarcela ó bolsillo del mismo paño, que puede ser de gran utilidad.

En la casa, la mujer inteligente puede hacer mil cosas que aumentarán la elegancia de sus habitaciones.

En el salón hay que tener más gusto; la moda no admite un conjunto abigarrado; las mesas cargadas de objetos no resultan muy bonitas; hay necesidad de buscar y rebusar, puesto que no se quieren más que objeto artístico.

Búscase hoy lo mas sencillo que suele encontrarse en los muebles de estilo.

En las cuestiones del amuebado tiene gran importancia el deseo vehemente de dar á nuestras habitaciones un carácter personal de elegancia.

Hay que aplicarse, no á copiar de las demás, sino á buscar un arreglo original y nuevo, teniendo en cuenta que se llega á este objeto con gastos insignificantes si se tiene buen gusto.

Y que el buen gusto es cosa nuestra, señoras mías, no hay que dudarlo, de modo que no tenemos más que hacerlo ver.

Elisa Iturmendi

Distracciones

Final de diálogo:

—¿Es usted un majadero!

—Me lo temia.

—¿Porqué?

—Porque el otro día oí decir que había entre usted y yo alguna semejanza.

SANTOS DE HOY

San Juan de la Cruz cf., y Fermína vg

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia del Mercadal

CORTE DE MARIA

Hay se hace a visita á Virgen de la Merced en los Dolores.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos

CARAMELOS PECTORALES

DEL MÉDICO SALAS

Curan la Bronquitis, Tos, Catarrros, Tos del Dengue, Sarampión y Ferina, etc. Limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva. No contiene medicamento peligroso.

DEPÓSITO en Gerona, Dr. Garriga. Platería, 29.

Precio de la caja, 6 reales

na, el rey, vestido de blanco y acompañado de numeroso y magnífico séquito, se encaminó á la iglesia.

El arzobispo de Bourgues le esperaba a la puerta, teniendo abierto en sus manos el libro de los santos Evangelios.

—¿Quién sois? le preguntó el prelado: ¿qué quereis?

—Yo soy el rey, respondió Enrique, y quiero ser recibido en el seno de la Iglesia católica.

—¿Lo deseais sinceramente?

—Lo deseo con todo mi corazon, contestó el rey.

Y puesto de rodillas, juró vivir y morir en el seno de la Iglesia católica apostólica y romana; defenderla contra todos, á riesgo de su propia vida, y renunciar para siempre á todas las herejías.

A estas palabras se entonó un «Te Deum», y el pueblo, frenético de alegría, gritó:

—¡Viva el rey!

La abjuración de Enrique no convirtió á los jefes de la Liga, ni moderó la elocuencia de los predicadores.

La Sorbona sostuvo que era permitido á los súbditos rebelarse contra un rey hereje, y hasta asesinarle.

Un tal Pedro Barrière fué comisionado en Lyon para ser el instrumento de los furros de la Liga. Pero la hora fatal predicha por la hechicera de Blois no había sonado todavía. Arrestado en Melun, donde estaba el rey, en el momento de cometer su crimen, el asesino fué condenado y ejecutado. No era aquel el hombre que el destino había señalado para asesino del rey.

Enrique IV veía con violento despecho que su abjuración no le abría las puertas de París. El oro, ese dios de todos los tiempos, operó lo que la razon y los cañones no habían conseguido.

El conde de Brisac, nombrado hacia poco gobernador de París en nombre de la Liga, vendió la ciudad al rey en la



CAPITULO V

Donde se explica lo que sucedió en París despues del famoso sitio.

Digamos algunas palabras de lo que sucedió dentro y fuera de los muros de París desde 23 de Julio de 1590, es decir, desde aquel día en que tres mil pobres fueron autorizados para salir de la ciudad maldita por S. M. Enrique IV, entonces «rey sin corona, como él mismo decia con acento burlón, general sin soldados y sin dinero, y marido sin mujer.»

Los vecinos de París, que desde luego habían tomado partido por la Liga con entusiasmo extraordinario, fueron los primeros en quejarse y en pedir al duque de Nemours, gobernador de París, que se les diese víveres ó se les dejase rendir al rey de Navarra.

Esperando la decisión del Consejo, se reunieron en el palacio de Justicia y concluyeron por gritar á una voz:

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas.	trimestre.
Fuera de la Capital.	5	» »
Ultramar, en oro.	18	» semestre
Id. un año en oro.	25	» »
Extranjero.	7'50	» trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

Administración Principal de Correos de Gerona.

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas	
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde	
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde	
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde	
Olot y su línea.	5'30	11 id.	

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación á la llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y despacho de correspondencia falta de franqueo de 10 mañana á 1 tarde.

PILDORAS DE RIAZA

DE **Pérez Negro**

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas, Cuartanas ó Cotidianas*.

No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

Veinticinco años de éxito! Caja con 80 pildoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, y en la *Sociedad Farmacéutica Española en Barcelona*; remitiéndolas también directamente su autor, previo pago de su importe, sin aumento de precios desde cualquier punto que se pidan.

FARMACIA DE PEREZ NEGRO, Ruda, 14, Madrid.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desée, á precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Las familias que acudan á este Establecimiento en demanda de esta clase de impresiones, tendrán derecho á que en la 4.ª plana del periódico se les publiquen anuncio del importe de CINCO PESETAS.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

—¡Pan ó paz!

El gobernador no tenia pan que dar á los descontentos, y no queriendo la paz á ningun precio, no halló mas medio de apaciguar á aquellos revoltosos, que prender á unos y ahorcar á otros, con lo que no impidió que el mal aumentase.

Cada vez la ciudad presentaba un aspecto más desolador, más lugubre y hasta más diabólico.

La mañana misma en que fueron presos y ahorcados los descontentos, el gobernador salió de su casa para pasar revista á algunos puestos de las murallas, y allí hubo un hombre que le dijo:

—No paseis mas lejos de esta calle, porque allá arriba he visto una muger medio muerta, que tiene arrollada al cuello una enorme culebra y cerca muchos animales venenosos.

El gobernador se retiró á su casa y envió á sus gentes para que se cercioraran del hecho; las cuales, de vuelta, añadieron que en otra calle cercana habia tambien culebras y diversas alimañas.

Todo esto parecerá extraño é increíble, y se creará inventado para dar á nuestra relación un tinte fantástico; pero es completamente auténtico y está copiado palabra por palabra del «Diario» de Enrique IV.

La muerte heria sin trégua ni reposo. Hombres, mugeres y niños caian bajo sus golpes, como las espigas bajo la hoz del segador.

En el espacio de tres meses, dicen los autores contemporáneos, murieron cien mil personas. La ciudad se transformó en un vasto desierto, y los terrenos cercanos quedaron incultos y salvajes.

El edificio de la Universidad sirvió de asilo á los aldeanos; las clases y colegios se convirtieron en establos de vacas y bueyes. La yerba crecia por las calles.

Lo más fuerte de la tempestad cayó sobre el pueblo bajo

y sobre algunas familias acomodadas antes de la guerra.

Los jefes de la Liga, bien provistos de víveres, se reían de todas aquellas miserias; que cimentaba el oro de España.

Si el rey de Francia hubiese estado mejor servido, hubiera podido impedir que el ejército español, mandado por el duque de Parma, hubiera socorrido á la ciudad; pero nada hizo. La conducta del rey, pero otra parte, era la causa, ó al menos el pretexto de la indolencia de sus tropas, que retrasó cuatro años su entrada en Paris.

Arrastrado por su pasión dominante, Enrique IV olvidó demasiado su título de rey y de general en jefe, para no acordarse más que del sobrenombre *Galan verde* que debía á sus numerosas conquistas amorosas.

El sitio de Paris habia llegado á ser para él una cuestión de segundo orden, y rara vez se le veía dirigir en persona las operaciones.

¿De dónde procedia aquella culpable negligencia?

La pícaro afición á los amoríos era sin duda, la causa, como podria confirmar la bella Gabriela de Estrées, á quien el galante monarca cantó en sus versos, y cuya lamentable y triste historia es tan conocida.

Volvió á levantar el sitio de Paris, que ya no era más que ruinas y desolación. Afortunadamente para él, las disensiones intestinas de los ligueros favorecieron su causa.

Los católicos, abatidos y causados de aquellas luchas eternas, se inclinaron á su partido de cada vez más, pero exigían su conversion.

—¡Bah! exclamó el rey protestante diciéndose al fin. «Paris bien vale una misa.»

Y se fijó para el dia 25 de Julio de 1593 la ceremonia de su abjuración.

Para dar mayor solemnidad á su reconciliación con la Iglesia, se trasladó á San Dionisio. A las ocho de la maña-